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互动
找 记 者 上 壹 点

1500余家企业打卡“战疫公开课”
在线观看人数达11 . 1万，第三期4月8日开播

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 于民星

4月1日，我省36个省派
“四进”工作组共同策划主办
的“企业战疫公开课”第二期
如约开讲。山东省宏观经济研
究院副院长、研究员高福一做
客齐鲁晚报·齐鲁壹点演播
室，进行了主题为“山东加快
高质量发展面临的形势和对
策”的直播讲座，引起广泛关
注和热烈反响。

本次视频直播公开课由
齐鲁晚报·齐鲁壹点、抖音、快
手等平台同步直播，通过网络
授课的方式，企业与专家在线
交流讨论。截至16时，来自全
省的1500余家企业在线听课，
在线观看人数达11 . 1万。

此前，为统筹推进新冠肺
炎疫情防控和经济社会发展
工作，我省从省市县三级机
关、事业单位抽调1万名干部，
开展进社区、进农村、进项目、
进企业“四进”攻坚行动。坚持
让干部们到基层一线抓防控、
抓发展、抓民生，帮助基层解
决疫情防控、患者救治问题，
解决企业复工复产、双招双引
中遇到的问题，解决脱贫攻
坚、民生保障中的困难。

“企业战疫公开课”是由
36个省派“四进”工作组共同
主办，围绕着“四进”工作组在
进企业、进项目中发现的焦
点、关键问题，邀请省内知名

经济学家答疑解惑。
本期公开课，高福一针对

经济高质量发展阶段的主要
特征、山东高质量发展必须破
解的主要问题以及推动山东
加快迈上高质量发展阶段的
主要举措等问题展开讲述，为
企业分析当前宏观经济形势，
助力企业在疫情后快速恢复，
向着高质量发展迈进。

“干货满满，收获多多！”
“讲得明白，分析得透彻！”直
播期间，留言互动区一直持续
滚动，不少企业更是直接在线
发问。“山东高质量发展，给企
业带来哪些机遇？”“企业如何
在扩大内需方面实现转型突
破？”“如何吸引高端人才服务
高质量发展？”对此，高福一在
直播现场为企业一对一解疑
答惑，得到大量企业点赞。

据悉，第三期“企业战疫
公开课”将在4月8日上午9时
准时开播，山东省工业和信息
化研究院高级经济师王文平
将讲授“突破约束赢未来———
中小企业变革之路”,网友可
以通过齐鲁壹点、快手、抖音
等平台在线观看。

山东省宏观经济研究院副院长、研究员高福一：

引才要由“为我所有”转向“为我所用”

高新技术企业研发
投入可能达10%以上

近年来，山东在创新发展方
面取得明显进步。高福一授课时
提到诸多成果：山东半岛国家自
主创新示范区获批建设，国家超
级计算济南中心、青岛国家深海
基地、威海国家浅海海上综合试
验场等重大科技基础设施建成。
此外，山东国家企业技术中心、工
程(技术)研究中心数量全国第一。

丰硕成果的取得，离不开科
研经费的投入。高福一说，目前，
山东研发经费支出大幅提高。全
社会研发经费支出占GDP比重
超过了全国平均水平，这一数值
在2012年前低于全国平均水平。

记 者 查 阅 省 科 技 厅 文
件———《关于进一步加强基础科
学研究的实施意见》获悉，到
2022年，山东全社会基础研究经
费投入占研发经费投入比重预
计达到6%以上；到2035年，预计
达到10%以上。

具体到某一企业，技术创新
投入占多大比重合理呢？技术创

新投入的比重没有固定的标准，
高福一介绍，一般大企业研发投
入占销售收入的3%—5%。不过，
对高新技术企业而言，这一占比
可能达到10%以上。另外，如果
企业属渐进型创新模式，占比
3%就挺高，但如果是变革型企
业，处于颠覆性创新的阶段，该
部分投入比重就会因此提高。

哪里有制度创新，
高质量资本就流向哪里

无论是创新驱动，还是培育
新动能，主要还是以人才为支撑，
尤其是在山东高质量发展过程
中，人才的作用愈加凸显。

高福一说，哪里有制度创
新，高质量资本就流向哪里，高
端人才就汇聚到哪里，高端技术
就诞生在哪里，高端产业就成长
在哪里。人才，尤其是高端人才，
怎样才能吸引来？高福一认为，
吸引高端人才，企业应有相匹配
的设备、产品、团队等。

高福一还表示，要顺应人才
全球流动和虚拟动态组合、人才
由“为我所有”向“为我所用”转

变的新趋势。他举例称，谷歌、腾
讯等企业利用单一项目，把全球最
尖端的人才聚拢过来，项目完成
后，人才就会随之解散，“不属于公
司的人。”他说，引进人才的考核标
准也要改变，企业一定要摒弃为了
考核而考核的观念，“不要光盯着
人才服务时间长短，只要给企业解
决问题、创造价值了就可以。”

制造业领域三五年
或由蓝海变红海

对一家企业来说，如何面对
投入多、产出低的现象？高福一
说，新动能培育过程是一个渐进
的过程，过去变化相对平稳，目前
变化比较快，制造业领域或许三
五年可实现由蓝海到红海。

他表示，现在来说，短期内
必然会投入高、产出低，企业一定
要看市场需求是什么以及未来发
展前景。只要有市场，技术也很超
前，就应进一步加大投入力度。不
过，他也建议，企业在持续投入的
过程中，要进一步规避风险。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 吴浩

葛课堂实录

“新基建会给新能源汽车
行业带来哪些利好？”“怎样抓
住自贸区这一机遇？”4月1日，

“企业战疫公开课”第二期开
讲，上百名网友和企业负责人
通过直播连线和评论提问等
方式与嘉宾互动。

来自山东丽驰新能源汽车
有限公司的孟祥尉提问，新基
建这个概念今年突然火起来，
会给新能源汽车行业带来哪些
利好？山东省宏观经济研究院
副院长、研究员高福一回应，
新基建这个概念火起来有两
个原因。一是各种数字基础设
施的大规模建设让5G日益商
用化；另外，确保经济稳定增
长需要投资拉动，新基建成为

重要的着力点。“新基建对新
能源汽车的发展肯定是一个
利好，首先新基建有利于车联
网建设。另外，新能源汽车企
业的发展一定要注意自身的
集成技术能力，考虑未来联网
后需要突破的各种问题。”

有网友提问，山东自贸区
去年8月落地，企业应如何抓
住这一机遇？高福一说，自贸区
的关键优势是制度创新。“如何
抓机遇要看是否在自贸区范围
内，在的话，很多政策都可享
受，不在的话，就要考虑自贸区
新培育的企业，哪些能和自己
的企业有配套或协作。”

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 张阿凤

如何抓住新基建和自贸区机遇
上百名网友、企业负责人在线提问

葛网友互动
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曲阜金皇活塞有限公司员工在线听讲。 齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 陈鸿儒 摄

4月1日上午9时，山东省宏观经济研究院副院长、研究员高福一，做客齐鲁晚报·齐鲁壹点演播
室，为大家进行主题为“山东加快高质量发展面临的形势和对策”的授课讲解。同时，这也是山东36
家省派“四进”工作组共同主办的“企业战疫公开课”活动的第二次开讲。
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